

La casa MONTANER ha adquirido el establecimiento llamado

"CAN BITLA,"

y liquidará todas las existencias con gran rebaja sobre el precio de fábrica

Información

Las 40 hectáreas

Al anochecer de ayer regresaron a Palma las comisiones del Ramo de Guerra y del Ayuntamiento para hacerse cargo de los terrenos que la corporación da a cambio de las murallas.

Memoria y Balance

Ha llegado a esta Redacción un ejemplar de la Memoria reglamentaria leída ante la Junta general de accionistas de la sociedad «Credito Balear» en sesión del día 7 del mes corriente, celebrada bajo la presidencia de D. Pedro Antonio Servera.

Contiene el documento un detalle del movimiento ocurrido durante el ejercicio finido en las diversas operaciones a que se dedica la sociedad y un balance de situación de la misma en 31 de diciembre del año último. Este arroja un saldo de beneficios de pesetas 415.990'10, las que hecha deducción de varias partidas por atenciones reglamentarias y contribuciones y agregado al sobrante del ejercicio anterior quedan reducidas a pesetas 359.090'85 como líquido repartible; cuya distribución propone la Junta directiva en la forma siguiente: pesetas 310.525'00 para un dividendo de 25 pesetas por acción; 3.249'71 para el fondo de reserva; y 45.825'14 para unir a las utilidades del ejercicio en curso.

Asuntos municipales

Hay dado comienzo en este Ayuntamiento la sesión para la clasificación y declaración de soldados de los mozos sujetos al reemplazo de esta. Han sido llamados los mozos del número 1 al 50. Mañana a las once, serán llamados los mozos que tienen del número 51 al 100; por lo que recomienda la Alcaldía que se presenten al objeto de ser tallados y reconocidos.

Continuará la sesión los días sucesivos llamándose 50 mozos por día.

Carabineros y contrabandistas

Ayer publicamos extra información sobre el suceso ocurrido en Santa Margarita el pasado domingo.

El Alcalde de aquella villa, con fecha de ayer, por medio de oficio recibido hoy en este Gobierno civil, comunica a nuestra primera autoridad lo que sigue: Ayer ocurrió en este pueblo un hecho muy lamentable y que no me fué posible evitar.

Según averiguaciones a las 11'30 un oficial de carabineros con varios individuos del mismo Instituto pasaron custodiando varios carros cargados con tabaco de contrabando. Al estar en la plaza, en donde se halla una de las expendedurías pasaron los carros y siendo aquel sitio uno de los más concurridos se aglomeró alrededor del carro numeroso gentío atraído por la natural curiosidad y como alguien intentara, aprovechando la aglomeración de gente, sacar unas pastillas de tabaco y habiéndolo observado los carabineros agredieron al que tal intentó.

El hecho indignó a los grupos motivando un pequeño altercado entre paisanos y carabineros quienes dispararon algunos tiros al aire. No ocurrió ninguna desgracia personal.

Banco de España

En la junta general ordinaria celebrada hace unos días en el Banco de España los accionistas don Fernando Calatravejo y don Rafael Alvarez Sereix presentaron cuatro interesantes proposiciones: que la elección de los consejeros sea directa y no en virtud de una ponencia que coarta la libertad de los accionistas que se apruebe cuanto antes la proposición de ley que aumenta la penalidad para los falsificadores, y se estudie el procedimiento ideado por el ilustre ingeniero militar y académico de Ciencias don Eduardo Mier, que evita las falsificaciones; que se ingrese en el Banco medianamente oposición y no por concurso; que se aumenten los fondos de la Caja de pensiones, que tan útil es.

Finalmente, los señores Alvarez Sereix y Calatravejo manifestaron su simpatía por la Asociación de empleados del Banco que acaba de fundarse, y que tiene de a combatir el temido favoritismo.

Romerías del Rosario

De la publicación Lluçh copiamos lo siguiente:

«Preparándose están con actividad y entusiasmo, y van tomando día para su peregrinación al Santuario de Nuestra Señora de Lluçh, muchos pueblos y asociaciones de Mallorca; y no está lejana la fecha en que comenzarán estas manifestaciones públicas de fe católica y devoción, a María con las cuales nuestra isla mariana acrecentará sus merecimientos ante Dios y ante la Iglesia universal. La erección del Monumental Rosario en el camino que del rosario ha tomado el nombre, en las inmediaciones de Lluçh ha dado ocasión a una serie de peregrinaciones con carácter especial, que llevarán a cabo las poblaciones o Congregaciones que se han ofrecido a costear algún Misterio del dicho Rosario artístico. El relieve y encanto de esta serie de peregrinaciones será el acto solemnisimo y muy grato de bendecirse é inaugurar-

se en su día el Misterio respectivamente por ellas ofrecido y costado.

Se trata de que el Ilmo. y Rmo. señor Obispo, de cuyo ingenio y devoción singular procede el hermosísimo plan del Rosario con sus monumentales Misterios, presente a la Reina de nuestras montañas las primicias del mismo, bendiciendo é inaugurando solemnemente los tres Misterios que Palma piadosa ofrece a María; y con la peregrinación promovida por la Corte de María, Hijas de la Inmaculada y Parroquias de la noble Capital será iniciada la serie especial de peregrinaciones, que podría ser llamada «Romerías del Rosario».

Después, a ejemplo del Rmo. y devoto Prelado, los Pastores parroquiales ó Directores eclesiásticos, seguramente acompañarán a sus feligreses y Congregaciones en la peregrinación particular organizada para bendecir é inaugurar su respectivo Misterio. Con que resultará una recepción piadosísima en obsequio de la Reina de los cielos, en la cual los ángeles de la gloria se gozarán contando los asistentes y los afectos santos de fe, devoción y amor que ostentarán los corazones.

Por nobleza de sentimientos y generosidad de corazón también los pueblos, que no pueden ofrecer Misterio, piensan dejar en su peregrinación algún testimonio de su amor a la Virgen de Lluçh. Hermoso pensamiento que aplaudimos con toda el alma. Bien sería, pues, en este año jubilar en que tan importantes y bellísimas reformas ha promovido en nuestro Santuario mallorquín el Rmo. señor Obispo, no se pensara en ofrecer el obsequio de una bandera ó colgadura más ó menos vistosa, sino más bien una obra de más provecho positivo, p. e. una partecita del decorado del templo, ú otro semejante ofrecimiento».

Un hombre muerto

Esta mañana en una casa de Son Serra, ha sido encontrado un hombre muerto.

Este se llamaba Rafael Pons, de 70 años de edad. Cuando la esposa del Pons entró en la habitación, lo encontró cadáver. Se ha dado conocimiento del hecho a la autoridad.

Un robo

La guardia municipal ha tenido noticia de que en el establecimiento y almacén de hierro de D. Cayetano Gomila, se había verificado un robo de dicho metal. Para efectuarlo, el autor del robo tuvo que penetrar por una de las ventanas. Dicha autoridad ha practicado las pesquisas necesarias, deteniendo a un sujeto, que ha sido puesto a disposición del Sr. Juez.

Presupuesto

Acompañado de atento besalamano del Presidente de la Diputación Provincial, hemos recibido un ejemplar del presupuesto de la corporación para el corriente año 1909.

La suma de los ingresos calculado, igual a la de gastos, asciende a pesetas 907.498'50.

En la primera va comprendida una partida de pesetas 68.900'00 en que se calcula el valor del establecimiento de baños termales de San Juan de Campos, cuya enajenación ha sido autorizada por la superioridad.

En la Audiencia

Mañana a las once, tendrá lugar ante la Sala de Justicia de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del Distrito de la Catedral juicio declarativo de mayor cuantía promovido por don Jaime Morrell Arborea contra don Rafael Oliver Payeras, sobre entrega de casa y reclamación de cantidad. Los letrados señores Socías y Fiol, defenderán respectivamente a las partes.

Bibliografía

El último número de la «Revista Balear de Ciencias Médicas», inserta el siguiente sumario: I.—Reseña de los trabajos realizados por el Colegio Médico-Farmacéutico de Palma durante el año 1908, por don Miguel Nadal Nadal. II.—Fragmento del discurso inaugural, leído en la solemne apertura del curso académico de 1908 a 1909 ante el Claustro de la Universidad de Barcelona, por el Dr. D. Antonio Morales Pérez. III.—Coriza espasmódico y auto-intoxicación, por P. Cornet. Trad. por don Gabriel Oliver y Mulet. IV.—Revista crítico-bibliográfica, por don Jaime Font y Monteros. V.—Necrologías, por D. J. Font y Monteros. VI.—Notas científicas. VII.—Miscelánea. VIII.—Publicaciones recibidas. IX.—Nuestra correspondencia con la prensa.

Reventa de billetes

La Dirección general de Contribuciones ha propuesto que el epígrafe 19 de la clase tercera, sección tercera, de las tarifas de la contribución industrial, se redacte en la siguiente forma: «19.—Expendedores de billetes de espectáculos públicos y otros cuya venta tenga autorizada la autoridad gubernativa.

Pasado al Consejo de Estado el expediente instruido en dicha Dirección, con motivo de la real orden por la que se prohibió la reventa de billetes de espectáculos públicos, la comisión permanente del mismo ha emitido el dictamen que dice así:

«Considerando que lo dispuesto por la real orden del ministerio de la Gobernación de 3 de enero último, en la que se prohíbe en absoluto la reventa de billetes de espectáculos públicos, ha de acatarse mientras legalmente no se derogue ó invalide. Considerando como consecuencia de lo anteriormente señalado que el ministerio de Hacienda debe limitarse en este caso a poner en armonía lo resuelto por dicha soberana disposición con las tarifas de la contribución industrial, por ser esto solo lo que afecta a su competencia.

Considerando que es de aceptar la redacción que para el epígrafe 19 de la clase tercera, sección primera, tarifa quinta, propone la Dirección general de Contribuciones, pues con dicha redacción se evitarán para lo sucesivo nuevas modificaciones, cualquiera que sea el criterio que las autoridades competentes tengan sobre la materia, esta comisión permanente se de dictamen que puede V. E. resolver de conformidad con la propuesta de la Dirección general de Contribuciones, impuestos y rentas. Por real orden inserta en la Gaceta de hoy, el ministro de Hacienda se ha conformado con el preinserto dictamen y ha resultado como en él se propone».

El tiempo

Esta mañana ha reinado tiempo muy apacible; apenas si se ha dejado sentir el frío. El barómetro en las últimas 24 horas no ha experimentado variación alguna. Ligeras nubes han empafado el cielo. A las doce y media de esta tarde han caído ligeras lluvias que se han repetido a intervalos hasta el anochecer.

He aquí las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma. Barómetro, 756 milímetros. Termómetro, a las nueve de la mañana, 11 grados centígrados. Máxima al sol, 22 id. Máxima a la sombra, 16 id. Mínima a cubierto, 5 id. Mínima al descuberto, 3 id. Temperatura media correspondiente al mes, 13.

Temperatura media ayer, 10 id. Diferencia, 3 en menos. Dirección del viento, N. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 9 kgs. Kilómetros recorridos en 24 horas, 153.

Evaporación en 24 horas, 4 litros por metro cuadrado. Lluvia en 24 horas, 0 litros por metro cuadrado. Humedad a las 9, (tanto p8 de saturación), 68. Descenso del barómetro en 24 horas 0 milímetro. Tensión del vapor, 7 id.

De enseñanza

En concurso de traslado ha sido propuesto para la escuela de Belchite don Rufino Carpena Montesinos.

Nuevos maestros.—Por el rectorado de la Universidad de Barcelona y en virtud de concurso ha nombrado maestros y maestras en propiedad de las siguientes escuelas a los señores y señoras que a continuación se expresan: De la de niños de Bañalbufar a favor de don Melchor Serra.

De la de Pina (Algaida), a favor de don Andrés Ferrer Povolí. De la de Biníamar (Selva), a favor de don Mateo Vanrell. De la de Deyá, a favor de don Manuel Ripoll.

De la de Moscarí (Selva), a favor de don José Isbert. De la de niñas de Fornells (Menorca), a favor de doña Andrea Juan. De la de Deyá a favor de doña Catalina Garí.

Y de la de Randa a favor de doña Carmen Frigola. Estos títulos se han recibido esta mañana en la secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública. Igualmente se recibió el título de maestro interino de la escuela pública de niños a favor de don Bartolomé Monner.

Disposiciones sanitarias

La «Gaceta» publica las siguientes reales órdenes del ministerio de la Gobernación: En vista de las circunstancias sanitarias y siendo preciso extremar cuantas medidas demanda la higiene en defensa de la salud pública y entre ellas y principalmente las que puedan determinar la destrucción de los gérmenes infecciosos S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que con toda urgencia se instalen estufas y los aparatos de desinfección convenientes a cada caso en todos los hospitales, asilos, establecimientos de Beneficencia y de aguas minero-medicinales advirtiéndose que no serán abiertos al servicio público estos últimos sin haber realizado las instalaciones que se preceptúa.

A fin de prevenir y evitar el desarrollo y propagación de las enfermedades infecciosas y contagiosas entre los penados recluidos en cárceles y presidios, S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que se interese la necesidad de que en todos los establecimientos penitenciarios se

instalen con la urgencia posible aparatos y estufas de desinfección, con arreglo a las necesidades de cada uno de ellos.

Las reformas en Correos

Leemos: «Esta mañana ha celebrado una conferencia el ministro de la Gobernación con el de Hacienda, para tratar de las reformas que el primero piensa introducir en el ramo de Correos y que han sido objeto de un detenido examen en varios Consejos de ministros. Han tomado todo lo que se refiere a cifras. El ministro de la Gobernación dice que dentro de seis ó siete días piensa leer en las Cortes el oportuno proyecto de ley sobre el cual redactará una memoria explicativa, que se repartirá con profusión entre diputados y senadores para que se aprecien bien todas las reformas. El plan de la Cierva es muy vasto, y lo estima de gran trascendencia. Cree que la discusión del proyecto no se hará esperar mucho y por su índole, que hace que pueda llamarse nacional, todos están interesados en que se discuta. La Cierva ha manifestado que el jefe del Gobierno no se moverá de Madrid».

Notas del Carnet

Una excursión En el auto del Excmo. Sr. Conde de Montenegro estuvieron el domingo en la ciudad de Felanig, el presidente de la Sala de esta Excmo. Audiencia don Manuel Gimeno, el hijo del señor Conde don Raimundo, don Francisco Casanovas, su hijo Pepe y don Antonio Pifia. Visitaron los pueblos de Lluçmayor, Campos y Porreras, siendo atentamente obsequiados con pastas, licores y habanos en el Casino Conservador de Campos, por don Juan Obrador y el Alcalde de aquella villa. En Felanig les esperaba el conocido dentista don Domingo Casanovas, obsequiando a los excursionistas con un espléndido banquete, al que asistió el Alcalde Sr. Puig y el diputado provincial don Salvador Vidal. A las cuatro salieron de Felanig, llegando a Palma a las ses.

Personales

El Consejo de Instrucción pública en sesión en pleno declaró a don Sebastián Font, en condiciones de aptitud física para continuar al frente de la cátedra de Pedagogía del Instituto de esta ciudad.

Don Felipe Montaner, teniente de infantería de Marina ha sido trasladado al Ferrol.

Funerales

Mañana miércoles, con motivo de ser el aniversario de la «Fiesta del 10 de marzo», instituida por D. Carlos de Borbón en memoria de los mártires del Tradicionalismo español, y de todos los que se cumplieron en uno y otro campo de nuestras guerras civiles y por el honor patrio en las colonias, los carlistas en esta ciudad asistirán a un solemne funeral que se celebrará en la iglesia de la Merced a las once y media de la mañana.

De viaje

Ayer tarde salieron para Barcelona el médico de la Estación Sanitaria del puerto don José Ogazón, el jefe de la Armada don Saturnino Suances, don Fernando Truyols, don José Dezcallar y don Juan Perelló.

De Barcelona en el «Cataluña» han llegado don José Vingol, don Vicente Escalas, don José Salsona, don José Sampol, don Antonio Colom, don Pedro Tortella, don José Reinés, don Amador Damas, don José Soteras, don Amadeo Torres, don Santiago Pérez, don Juan Ribas, don José Ramis, don Emilio Luque y otros.

Procedente de Barcelona esta mañana ha venido el presbítero don Antonio Pont.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA Santos.—Crescencio, Macario y Alejandro. Cuarenta Horas.—Terminarán en Montesión, dedicadas a San Francisco Javier.

A las seis, exposición, a las nueve, diez y once, misas rezadas. Por la tarde, a las seis y media, rosario, ejercicio de la novena, sermón y reserva.

Novena.—En honor de San José empezará mañana en las iglesias que se citan. En la Catedral Basílica, a las ocho, durante una misa, con meditación. En Santa Eulalia, durante la misa de doce con meditación, y al anochecer, exposición del Santísimo y sermón por el R. D. José Auba, Pbro.

En Santa Cruz, al anochecer, con exposición del Santísimo y sermón por el R. P. Jaime Rosselló de los SS. CC. En San Jaime, por la tarde, a las seis y media, con sermón por el R. P. Miguel Rosselló de los SS. CC.

En San Miguel, al anochecer, con exposición del Santísimo y sermón por el R. P. Antonio López del Oratorio. En San Nicolás, a las once y tres cuartos, con misa y meditación, y al anochecer con exposición y sermón por el R. P. Fidel de S. Acisclo, capuchino. En San Felipe Neri, el anochecer, con

exposición y sermón por el R. P. Francisco Salvá del Oratorio. En San Francisco, a las cinco y media y a las once, con misa y meditación, y la última con exposición del Santísimo. En San Juan, a las siete y media y a las once con misa y meditación, y al anochecer, con sermón por el R. D. Lorenzo Riber, Pbro. y Catedrático del Seminario. En las Teresas, a las diez exposición y misa, después sermón por el R. P. Juano Blanquer, S. J., luego ejercicio de la novena durante una misa y reserva de S. D. M. En Santa Clara, al anochecer, con meditación y exposición. (Día 9). En San Jerónimo, al anochecer, con exposición y meditación. En el Oratorio de la Misericordia, a las seis, con misa y meditación.

Notas del mar

Entradas Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona el vapor-correo «Cataluña».

Salidas Ayer tarde salieron los vapores-correos «Lulios» y «Bellver». A las doce de esta tarde ha salido el vapor «Balear» para Ibiza y Alicante.

Varias noticias Los vapores correos «Lulio» y «Bellver» han llegado esta mañana a Barcelona sin novedad a las 5 y 6'30 respectivamente.

Comisión Provincial

SESION DE HOY Como de costumbre la Comisión Provincial hoy ha celebrado sesión bajo la presidencia del Sr. Aguiló. Han asistido los señores Pons y Rosselló.

Se ha aprobado el acta de la sesión anterior. Se ha dado cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por D.ª Catalina Morey en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Valldemosa habiéndose acordado informar que proceda revocar el acuerdo apelado.

Después se ha leído el expediente promovido por un recurso interpuesto por don Mateo Melis Moll y otros vecinos de Capdepera en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de aquella villa relativo a la destrucción de una alcañarilla existente en las calles de Palma, Principal y Poniente, y se ha acordado informar de conformidad con lo propuesto por el Arquitecto y por tanto que proceda desestimar el recurso.

Se ha dado cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por D. Miguel Durán en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Lluçmayor relativo a ciertas obras de reforma en la casa n.º 14 de la Plaza Mayor de aquella villa. Se ha acordado reclamar ciertos antecedentes.

Se ha enterado de una instancia de don Vicente Maté, Administrador que fué de la Cárcel de esta ciudad solicitando se le expida un certificado de solvencia, acordando expedir la notificación que se pide.

Se ha acordado conceder autorización para prohibir una niña expuesta a unos vecinos de Marratxí. Ha sido leída una comunicación del Jefe de Estadística de esta provincia relativa a la impresión de las listas electorales de Mahón y otra del Presidente de la Junta Provincial del Censo Electoral (Sección de Menorca) solicitando se le remita la cantidad de 250 pesetas para atender a los gastos de material del corriente año.

Se ha acordado admitir en el departamento de dementes a una alienada y en la Misericordia a un niño natural de Manacor y en la Inclusa a un niño hijo de una acogida en el Hospital.

Se ha enterado del movimiento de acogidos ocurrido durante el mes de febrero último en la Inclusa de Mahón. Han sido aprobadas varias cuentas por servicios provinciales. Y se levanta la sesión siendo la 1.ª 40.

Memorandum

PARA MAÑANA Sol.—Sale a las 6 h. 9 m.; pónese a las 17 h. 51 m. Luna.—Sale a las 21 h. 33 m. pónese a las 20 h. 21 m.

Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, a las 7'40, 14 y 18'15. Idem para Felanig, a las 7'40, 14'3 y 18'15. Idem para La Puebla, a las 7'40, 14'40 y a las 18'15.

Salidas de Manacor para Palma, a las 2'30, 6'30 y a las 17'15. Idem para Felanig y La Puebla, a las 6'30 y 17'15. Idem de Felanig, para Palma, Manacor, La Puebla a las 6'40, 12'15 y 17. Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig a las 6'55, 12 y 17'25.

Salidas de Felanig, para Palma, Manacor, La Puebla a las 6'55, 12 y 17'25. Mercado.—En Siueu. Vapores-correos.—Llegadas: A las 7 de Ibiza. Salidas: A las 18'30 para Barcelona. Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 9 a 11. Entrega de 11 a 13 y de 16 a 17. Certificados, valores y objetos asegurados. De 10 a 11. Lista: De 10 a 12. De la interior de la isla se admiten todos los días hasta las 13.

Diligencias-correos.—De Palma a las 8'4; salen de la calle de San Miguel número 11 para Valldemosa, Establiments, Esporlas, Bañalbufar, Estallechacs, Puigpuñent y Buñola de la calle de san Miguel número 50 para Sóller; de la calle de Bauló número 6 para Lluçmayor, Campos y Santany; de la calle de Valseca para Andraig, y de la calle de Santacilia para Calviá. A las cuatro salen diligencias-correos arap Sóller y Lluçmayor.

Alquiler y venta Está para alquilar la celda número 3 de la excartuja de Valldemosa; y para vender dos solares en la calle nuevamente abierta en el citado pueblo desde la carretera a la calle de la Rosa. Darán razón en Palma, Carrió 7—principal.

Gacetillas

Bonos de Caridad.—Del conocido industrial D. Ignacio Figuerola hemos recibido diez bonos de pan y arroz para distribuirlos entre personas necesitadas. Lo agradecemos en nombre de los favorecidos.

Tribunal.—Entre otros, se ha completado el tribunal de oposición de Química general é industrial de Palma.

Peticion.—D. Juan Valenzuela y don Miguel Torres, presidentes del Orfio Mellorquí han visitado al señor Gobernador suplicándole les cediera una de las dependencias del exconvento de S. Francisco para sala de estudio, a cuya petición accedió gustoso el señor de Irazábal.

Nuestra peseta.—Por acuerdo del Cuerpo Diplomático de Tánger será considerada en lo sucesivo, como moneda legal en Marruecos.

Bibliografía.—Se ha publicado el número 18 del Boletín de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación. Inserta interesante sumario.

Cobro de honorarios.—Se ha publicado una Real orden declarando que los registradores de la propiedad tienen derecho al cobro de honorarios de arancel por las certificaciones de cargas de fincas embargadas por el procedimiento de apremio contra deudores a la Hacienda.

Médicos.—Se ha dispuesto se provea por concurso especial entre médicos directores de establecimientos balnearios y aguas minero-medicinales, las inspecciones 1.ª, 2.ª, 3.ª, 4.ª y 5.ª que quedaron vacantes en el último concurso.

Portero.—Se ha posesionado del cargo de Portero de este Gobierno civil don Francisco Monleón.

Diligencias.—Por el Juzgado de la Lonja se interesa que los agentes gubernativos las efectúen para detener al autor ó autores de la sustracción de una gallina realizada en una casa de campo de este término.

Citación.—Por el juzgado de Instrucción del cañonero Nueva España se llama a Felix Estrada Morey é Isidro Ramis Toledo.

Trasatlántico.—El día 6 salió de Barcelona para Génova, escalas y Manila el Claudio Lopez.

Lirico.—Esta noche se proyectarán las siguientes películas: Botánico con suerte, Mancha reveladora, El tesoro en el barco, La fotografía a distancia, Asesinato del duque de Guisla, Niña secuestrada, Últimos días de Pompeya, Un perseguidor obstinado y Lucía di Lamermoor.

Ningún reconstituyente puede igualar al suro norteamericano SEROBIOI. Un solo frasco basta para convencerse.

Los mejores vinos TINTOS y CLARETOS se expenden en los ALMACENES EGBARRNCAH Sto. Cristóbal.

OBRA NUEVA Ferrocarriles secundarios Precio 1 peseta. Librería de J. TOUS

De la Región

Sóller El miércoles próximo es esperado el vapor Villa de Sóller.

El precio de los limones que se recogen para ser embarcados con destino al mercado francés, oscila actualmente entre 6 y 7 pesetas la carga. Sobre la naranja no rige precio, toda vez que la demanda puede decirse que es nula.

Los cinematógrafos de la «Defensora Solerense» y «Fomento Católico» continúan viéndose concurridos en los días de función, pero no tanto como las semanas anteriores.

Uno y otro ponen especial interés en ofrecer al público películas entretenidas é instructivas, cuya proyección resulta esmerada.

Los ejercicios que todos los días celebran los Misioneros en esta iglesia parroquial vense concurridísimos. 6 marzo 1909.

Felanig

Gracias al esplendor con que ha brillado el sol durante casi toda la semana, han podido reanudarse los interrumpidos trabajos agrícolas.

Los campos presentan por ahora buen aspecto; pero no están los agricultores enteramente satisfechos, porque observan que por una parte los frios y las heladas persisten de un modo amenazador, y por otra, las lluvias no han sido hasta ahora lo suficiente para asegurar por larga temporada la humedad en las tierras.

El almendrán ha sufrido durante la actual semana una nueva aunque insignificante depreciación. Se paga hoy, en este mercado, a razón de 78'50 ptas. los 60 kgs. 6 marzo 1909.

CREDITO BALEAR

A partir del día de mañana esta Sociedad hará efectivo en sus oficinas todos los martes, miércoles y viernes no festivos el dividendo activo complemento de beneficios acordado por la Junta general en sesión de anteaño.

Palma 9 de Marzo de 1909.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Manuel Salas.

Fábrica de aguardientes

ANISADOS Y LICORES de Andrés Bestard Cañellas Santa Maria (Mallorca) La elaboración de mis aguardientes anisados es tan esmerada y exenta de materias impuras y nocivas, que regalaré gustoso lo que pida, al que le encuentre alguna impureza (tales como esencia, acarina, etc. en uso). Para asegurarse de la verdad pruébense.

QUESTIONES PALPITANTES

El emplazamiento del Instituto

En uno de los salones de la Diputación esta tarde, á las doce, se ha reunido la Junta especial inspectora de las obras de construcción de un grupo de edificios de instrucción pública en esta ciudad.

Ha presidido el Presidente de la Diputación D. José Alcover, asistiendo el Alcalde de Palma Sr. Rosselló y Cazor, el ingeniero Sr. Malberti, los catedráticos del Instituto Sres. Estelrich y Verdagué, el Interventor de las obras del nuevo Instituto D. Fernando Truyols y el profesor de la Escuela de Bellas Artes Sr. Font y Marimón.

Se ha dado lectura al informe del Interventor de las obras Sr. Truyols, que dice así:

«Teniendo noticia que por parte del Sr. Gómez Acebo existía el propósito de recabar del Estado el cambio de emplazamiento de nuevo Instituto construyéndolo en unos solares situados en el punto denominado «Torre d'es Rellojot» inmediato á la confluencia de las carreteras de Valldemosa y Sóller, en lugar de levantarlo en Tirador en los terrenos servidos al Estado con este objeto por la Diputación y Ayuntamiento, y fundándose en que el punto á que se pretende llevar el futuro Instituto es á todas luces excentrico por hallarse situado á unos dos Km. del centro de la población y á distancia considerable de Santa Catalina y Son Español importantes núcleos de población y cuyo crecimiento cada día mayor hace prever que han de constituir en plazo tal vez no lejano el verdadero ensanche de Palma, puesto que hacia ella y no á la parte á que se quiere llevar el Instituto se dirige el movimiento expansivo de la ciudad.—Que modificándose con el nuevo emplazamiento el plano de ensanche esto obligará á que antes de empezar las obras se haya de instruir un largo expediente que demorará por mucho tiempo el que puedan empezar la construcción de un edificio cuya pronta terminación es el anhelo de la ciudad y cuya necesidad pudiera convertirse en apremiante en plazo breve por el mal estado de los locales en que se hallan instalados actualmente el Instituto general y técnico y la Escuela de Artes e Industrias.—Que uno de los edificios que constituyen al grupo se colocó en una manzana cuyo resto al edificarse permitiría colocar vecindad nada conveniente á un centro de enseñanza.—Que el jardín anexo al Instituto en el nuevo emplazamiento tendrá que situarse en terrenos destinados á solares lo cual aumentará el coste de las obras, por que como solares habrá que pagarlos mientras que en Tirador los terrenos circundantes se hallan destinados á Parque y al par que su precio es inferior por no ser edificables el arbolado de los jardines que rodearán al Instituto proyectado le proporcionará especiales condiciones de salubridad.—Que no debe olvidarse que el Ayuntamiento ha gastado una cantidad importante construyendo un camino en Tirador y estrechando la finca al derribarse numerosos árboles.—Que al emplazarse el Instituto en la «Torre d'es Rellojot» se modifican varias calles dándole anchura distinta á la señalada en el plano de ensanche y aun alguna de ellas tendría en su trayecto un ancho variable, circunstancias que necesariamente han de perjudicar á la visualidad y viabilidad de aquellas futuras vías de comunicación.—Que la circunstancia que parece haber inclinado al Sr. Gómez Acebo á buscar nuevo emplazamiento al Instituto ó sea evitar un mayor coste á las obras por la mayor profundidad que los cimientos deben tener en Tirador carece de fundamento, puesto que en ninguno de los terrenos del ensanche sería posible levantar un edificio de la proporción del que se ha de construir sobre cimientos de la profundidad calculada por el Sr. Gómez Acebo.

Que una circunstancia de grande importancia no sólo se opone á buscar nuevo emplazamiento al Instituto sino que aconseja que debe construirse en Tirador es la conjunción del peligro que para nuestra ciudad constituyen las avenidas del torrente llamado La Riera, cuyas aguas en distintas épocas han causado innumerables daños y cuya constante amenaza desapareciera con la construcción del edificio proyectado en Tirador, puesto que los movimientos de tierras que habrán de llevarse á cabo producirán un aumento al nivel del terreno que constituirán un dique insuperable á las futuras avenidas.

Y que emplazado el nuevo Instituto en Tirador lo cual traería como consecuen-

cia necesaria el derribo del lienzo de muralla de la Puerta de Jesús y la prolongación de la Rambla, contribuiría notablemente á embellecer nuestra ciudad y podría ser con las edificaciones que á su alrededor fueran construyéndose el lazo de unión de la antigua y la nueva ciudad.

Por todo lo cual entiendo que la Junta debe dirigirse al Gobierno de S. M. exponiéndole los inconvenientes que se opo-

nen al cambio del nuevo Instituto y las poderosas razones que aconsejan se construya en Tirador.

Todos los reunidos han manifestado su conformidad con las razones expuestas por el señor Truyols y la Junta ha acordado elevar trazado informe al Ministro de Instrucción Pública en el sentido de que no debe modificarse el emplazamiento del nuevo Instituto.

Por Telégrafo

Votos parlamentarios

Senado

Madrid 9 (0'15 m.)

Se abre la sesión bajo la presidencia del duque de Mandas, á las tres y media.

En el banco azul se sientan los señores Allende Salazar y Rodríguez Sampedro.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

El marqués de Casa-Valencia pide que se coloque una lápida en la casa en que murió el insigne novelista D. Juan Valera.

El presidente dice que transmitirá el ruego al ministro de Fomento.

Se entra en el orden del día, con la discusión del proyecto de Administración local.

El Sr. Sol y Ortega defiende una enmienda al artículo 52 insistiendo en que el artículo es anticonstitucional y no puede votarlo el Senado sin infringir la ley que indica que á las sociedades debe concedérseles el voto corporativo.

Interviene el Sr. barón del Castillo de Chirel.

El Sr. Maura contesta al Sr. Sol y Ortega.

Este queda en el uso de la palabra para rectificar.

Y se levanta la sesión.

Congreso

Madrid 9 (0'15 m.)

La sesión comienza á las 3'45 bajo la presidencia del Sr. Dato.

En el banco azul se sientan los señores Maura, Lacierva, marqués de Figueroa y Sánchez Guerra.

Se hacen varios ruegos de interés local.

El Sr. Gómez Acebo anuncia una interpelación sobre los depósitos del canal de Isabel II.

El Sr. Benítez Lugo se ocupa de los asuntos de Canarias, sobre la pretendida división administrativa.

Le contesta el ministro de Gracia y Justicia.

Se entra en el orden del día.

Apruébase en definitiva la reforma de la ley hipotecaria.

También son aprobados otros dictámenes.

Se discute el proyecto de huelgas y coligaciones.

El Sr. Morote consume el primer turno en contra y defiende á los obreros, proclamando el derecho á la huelga.

Se suspende el debate, quedando el orador en el uso de la palabra.

Pasa á discutirse el proyecto de Comunicaciones marítimas.

El Sr. Villanueva rectifica afirmando que el proyecto solo protege á la Trasatlántica.

Pide la supresión del artículo primero.

Se ocupa extensamente de nuestras comunicaciones, censurando que el servicio de correos con Ceuta se efectúa con buques que dependen del ramo de Guerra.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

Noticias generales

Los proyectos del señor Besada

Madrid 9 (0'15 m.)

«El Herald» publica una intervención que ha celebrado uno de sus redactores con el ministro de Hacienda, acerca de sus proyectos.

El señor Besada ha manifestado que se propone inventariar los bienes patrimoniales, cuyo principio es el proyecto de caducidad de créditos.

Confirmó el ministro que se ocuparía de la Deuda exterior.

El señor Besada se propone establecer un nuevo régimen sobre los bienes inmuebles y el cultivo de la ganadería industrial y comercial.

Proyecta también rebajar algunas cuotas y suprimir los recargos extraordinarios de Guerra.

Reformará el impuesto de consumos y el del timbre, rebajará el de la achicoria y el de minas y rectificará las cuotas por el impuesto de cédulas.

Alterará también los tipos para la liquidación de los derechos reales sin rebasar el límite señalado en la ley del Sr. Osma.

Rebajará la comisión que percibe la Tabacalera, para dotar las obras públicas.

Y apelará á emisiones amortizables pero recogiendo los títulos de la Deuda perpétua.

El impuesto sobre el tonelaje

Madrid 9 (0'15 m.)

El Sr. Montero Rios ha conferenciado con el Sr. Maura sobre la supresión del impuesto sobre el tonelaje que establece el proyecto de comunicaciones marítimas.

El Sr. Montero se halla bien impresionado por indicarle el Sr. Maura que accedería á rebajar aquel impuesto á dos pesetas y á suprimir otros impuestos sobre distintos artículos.

EL REY EN CEUTA

Revista.—En la Mezquita

Madrid 9 (0'15 m.)

Ceuta.—En el llano de las Damas S. M. el Rey revistó las tropas, quedando satisfechísimo del estado de su instrucción.

Luego visitó la mezquita, rodeándole más de seiscientos moros que le vitorearon.

En el gran Alcázar conversó amistosamente con varios admiradores, los cuales se mostraron contentos de la amabilidad del Rey.

Un memorial.—Lunch

Ceuta.—Al subir D. Alfonso la cuesta de Otero se le acercó una niña pequeña casi á las manos del caballo del Rey, pretendiendo entregarle un memorial.

D. Alfonso apartó su caballo, y recogió el memorial, salvando á la niña de un atropello.

Por este hecho fué fuertemente aclamado.

En la fuente del Serrallo la guarnición le obsequió con un «lunch».

Alcance de la tarde

La «Gaceta»

Madrid 7 (12 t.)

La «Gaceta» publica una real orden disponiendo sean trasladados de Trujillo á Madrid los restos del teniente de infantería D. Jacinto Ruiz, y que se le tributen honores de capitán general que muere con mando en plaza.

Otra disponiendo cese en el cargo de Consejero del Consejo Supremo de Guerra y Marina, el contralmirante D. Guillermo María Cineuengui.

Otra nombrando para sustituirle á D. Juan José Matta y Montes.

Y otra concediendo la Gran Cruz de San Hermenegildo al Brigadier D. Francisco Aguilera y Egea.

De Lisboa

Madrid 9 (12 t.)

Lisboa.—El Rey D. Manuel hasido obsequiado con un banquete á bordo del buque inglés «Arrogant». Asistieron los Ministros de Negocios Extranjeros y de Marina y todos los jefes y oficiales del buque.

Brindó el Rey D. Manuel en inglés por el soberano británico Eduardo VII por la real familia inglesa y por la nación de cuya flota fué almirante honorario su malogrado padre el Rey D. Carlos.

El comandante del «Arrogant» agradeció los brindis y testimonió la simpatía que Inglaterra siente por el joven monarca D. Manuel II. Elogió al difunto Rey D. Carlos.

A D. Manuel al entrar y salir del «Arrogant» se le tributaron honores.

El Instituto de Reformas

Madrid 9 (12 t.)

Anoche se reunió el Instituto de Reformas Sociales presidiendo el señor Azcárate.

Se despatcharon varios asuntos de interés, pero el que más tiempo se invirtió en discutir fué el relativo á la instancia de los industriales y comerciantes de Oviedo en solicitud de que se autorice la celebración de mercados en domingo.

Por mayoría de votos se acordó acceder á la pretensión expresada.

Cuadrilla de bandidos

Madrid 9 (12'20 t.)

Londres.—«The Times» publica un telegrama de Atenas diciendo que una cuadrilla de bandidos albaneses ha desalijado un correo turco cerca de Philadelphia, matando á la escuadra de soldados que lo custodiaban.

Negociaciones

Madrid 9 (12'20 t.)

Los periódicos londinenses dicen que parece que Mr. Wright negocia con Italia la venta de uno de sus aparatos aeroplanos.

Por el descanso dominical

Madrid 9 (12 t.)

Bilbao.—El conflicto que ha surgido entre el gobernador civil y el Alcalde de Portugalete se ha agravado con motivo del cierre de los comercios en domingo.

El gobernador ha multado al Alcalde en 500 pesetas.

Hoy conferenciarán una Comisión del Ayuntamiento y otra de los comerciantes.

Se cree que la solución será muy difícil á causa que la actitud de ambas partes es intransigente.

El gobernador ha dispuesto que se cumpla la ley.

El vecindario de Portugalete insiste que en aquella población es tradicional el mercado de los domingos.

El Alcalde ha dimitido.

La tripulación de un torpedero

Madrid 9 (12'20 t.)

París.—Dicen de Brest que se cree que la tripulación de la ballenera «Mouro» habrá recogido la del torpedero que se fué á pique.

Hasta ahora la noticia ha quedado inconfirmada.

Es probable que el barco, después de abandonado los tripulantes flotaron á merced de las olas, yéndose á pique, cuando ocurrió la explosión de las calderas.

Embarcación abandonada

Madrid 6 (12'05 t.)

Brest.—En la costa ha sido encontrada la embarcación ballenera «Mouro».

Fué encontrada abandonada á merced de las olas. Sólo tenía las prendas de vestir de la tripulación.

Hasta la doce de la noche se desconocía el paradero de los tripulantes.

Manifestaciones de Besada

Madrid 9 (4 t.)

El ministro de Hacienda ha manifestado que lo dicho en el artículo publicado anoche por el «Herald» de Madrid es la síntesis de la reforma que se propone llevar á cabo en su ministerio.

Proposición rechazada

Madrid 9 (12'20 t.)

Lisboa.—El Congreso rechazó por 71 votos contra 28 una proposición en la que se pedía con urgencia el nombramiento de comisiones de las Cámaras.

Ruidos subterráneos

Madrid 9 (4 t.)

Lisboa.—En varios puntos de la provincia de Misiho se han notado ruidos subterráneos.

Existe mucho pánico por decirse que pronto ocurrirán terremotos.

Proyecto de ley

Madrid 9 (4'15 t.)

Habana.—El Senado ha rechazado por 49 votos contra 11 un proyecto de ley que trataba de prohibir á los extranjeros adquirir inmuebles.

La construcción de la escuadra

Madrid 9 (4 t.)

El representante de la casa inglesa Fakashau, que en unión de la Casa Vickers se encargaba de la construcción de las obras civiles é hidráulicas del arsenal del Ferrol, ha visitado al ministro de Marina señor Ferrádez, exponiéndole que osteuta la autorización de la casa para que estudie el terreno las modificaciones que se piden para la adjudicación de la construcción de la escuadra.

El señor Ferrádez ha teleografiado al Ferrol para que se le facilite el estudio citado.

REGRESO DEL REY

Llegada á Algeciras

Madrid 9 (12 t.)

Algeciras.—Con un retraso de trece horas y veinticinco minutos, ha arribado á este puerto al anochecer el crucero «Extremadura», en el que regresa Su Majestad el Rey D. Alfonso de su viaje á Ceuta.

Al desembarcar el monarca contempló la bahía desde el Peñón de Gibraltar admirando la magnífica perspectiva que desde allí se descubre.

A las 6'45 de la tarde una lancha á vapor le condujo hasta el muelle, donde se hallaban reunidos el Alcalde Sr. Bonani y las autoridades civiles y militares.

Un batallón de Infantería situado en el muelle de Madera tributó á Don Alfonso los honores de ordenanza.

En las calles se aglomera extraordinario gentío en el que abundan las señoras que aclaman al Rey.

Dícese que una comisión de señoras entregará al Rey un mensaje pidiéndole que visite de nuevo la población acompañada de la Reina.

Salida para Sevilla

Madrid 9 (12 t.)

La agencia Fabra nos comunica que con diez horas de retraso ha recibido el siguiente telegrama:

Algeciras.—A las doce de la noche ha salido de esta población el tren que conduce al Rey á Sevilla.

En la estación le despidieron las autoridades civiles y militares y numerosa muchedumbre.

D. Alfonso estrechó la mano á todos los que estaban á su alcance.

Al arrancar el tren, el Rey se asomó á la ventanilla, agitando el pañuelo como última despedida.

La muchedumbre prorrumpió en vivas á S. M.

Una compañía del Regimiento de Talavera le tributó los honores de ordenanza.

FABRA

De Barcelona

Sucursal telefónica

Barcelona 9 (3 t.)

Se ha autorizado por la Dirección de Telégrafos la instalación de una sucursal telefónica con servicio completo en el local del «Mundial Palace» en el puerto, cedido gratuitamente por la Junta de Obras del Puerto.

De arribada forzosa

Han entrado en el puerto de arribada forzosa el vapor griego «Anna» y la barca italiana Teresa.

Fallecimiento—Enfermo

Barcelona 9 (3 t.)

A las cuatro y media de esta mañana ha fallecido el general Sr. Suárez Inclán.

El almirante Sr. Cervera sigue en igual estado de gravedad.

El Rey en Sevilla

Barcelona 9 (3 t.)

Sevilla.—A las nueve de esta mañana llegó el Rey en un tren especial.

Se dice que el jueves irá á Madrid para presidir el Consejo de Ministros.

En la estación le tributó honores una Compañía de Infantería con bandera y música.

Le esperaban las autoridades y el infante Don Luis.

Don Alfonso revistó la compañía. Durante el desfile el público dió entusiasmas vivas al Monarca.

Comentario al discurso de Cambó

Barcelona 9 (3 t.)

El Diario de Barcelona ha publicado un artículo comentando el último discurso del señor Cambó.

Dice que éste ha cerrado la cuenta de la antigua Solidaridad, abriendo cuenta nueva y ha vuelto la espalda al pasado de efervescencia, dependiendo su porvenir de lo que se haga ahora.

No debe haber creído oportuno, añade, hacer en el momento ciertas afirmaciones que las circunstancias reclaman, pero lo más propio es censurar al señor Cambó por lo que ha llamado [que por lo que ha dicho, pues ha licenciado á los republicanos de la izquierda, llamando al orden á aquellos elementos que suscitaban antipatías contra Cataluña.

IBANÉZ

Bolsa de Madrid

Madrid 9 (4 t.)

(Urgetia)

Interior contado 87'35

Interior fin de mes 87'35

Amortizable 5 por 100 102'10

Banco de España 447'00

Compañía de Tabacos 393'00

Francos 11'55

Libras 28'13

Exterior de París 88'50

FABRA

Lotería Nacional

Sorteo del 10 de Marzo

En la Administración de Loterías núm. 1, Plaza de Cort, se hallan de venta los siguientes números:

4.266, 5.999, 8.829, 9.974, 13.919

A 10 peseta décimo

GOQUELUCHE

TOS FERINA O CONVULSIVA

Se cura rápidamente, mediante el Jarabe calmante Sureda á base de Dionina.

Elaboración y venta FARMACIA Y LABORATORIO

DE J. Sureda Lliteras

Brosas—9—Palma de Mallorca

ISLEÑA MARÍTIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

El acreditado vapor

BALEAR

Saldrá de este puerto para el de

MARSELLA

el jueves 11 del actual por la tarde.

Admite carga y pasaje para dicho punto.

Despacho calle de Palacio, 26.

Palma 7 de Mayo de 1909.—El Naviero-Director, S. Simó.

Casa amueblada

Se desea alquilar una, que sea buena, tanto en Palma, como en el Terreno.

Para informes, Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia—10.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO

Espectaculares y calmantes de la Tos.

Farmacia y Laboratorio de J. Miró.

Abierta toda la noche. Colón 22 y Perejil 22

¡AQUELLOS TIEMPOS!

por MIGUEL MORAYTA

Precio 1 PESETA. Librería de J. Tola

Aurora no se parecía como esta última

